

EL ALTO ARAGON,

DIARIO LIBERAL DE HUESCA.

PROGRESO.

PRECIOS DE SUSCRICION.
En Huesca, por un mes 6 rs.—Por seis adelantados, 34.—Por un año, id. 66.
En provincias, por trimestre adelantado, 21 rs.
Por seis meses id. 40.—Por un año, id. 78.
Extranjero y Ultramar. Por un año id. 120.

INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA.

SE PUBLICA EN HUESCA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS LUNES.
Se insertan anuncios á 25 milésimas (cuartillo de real) linea.
Los Señores suscritores tienen derecho á la insercion *gratis* de dos anuncios al mes, que no excedan de 10 líneas.
Los comunicados á precios convencionales.

LIBERTAD.

PUNTOS DE SUSCRICION.
En la imprenta de D. Mariano Castanera, Compañía 18, y en la Administracion del periódico, calle de Vega Armijo.—La correspondencia al Director de Alto-Aragon.

Seccion extranjera.

Inglaterra. El consejo municipal de Dublin ha presentado ayer un mensaje al lord Teniente espresándole la esperanza de que una nueva era iba á abrirse para Irlanda.

He aquí la forma adoptada en el tratado concluido entre Lord Clarendon y M. Reverdy Johnson: Inglaterra y los Estados-Unidos elegirán cada uno dos árbitros encargados de examinar y decidir el mérito de las reclamaciones de ambas sesiones. Antes de reunirse los 4 árbitros designarán otro árbitro para pronunciar en el caso de disidencia. Si por casualidad los árbitros no se ponen de acuerdo sobre los avisos del quinto, los representantes nombrarán un sexto que tendrá que pronunciarse como árbitro supremo.

Italia. El duque de Aosta ha salido para Génova, desde donde habia sido llamado por el Rey con quien ha tenido una larga conferencia. Algunos pretenden que se ha tratado de su candidatura al trono de España.

Austria. La «Gaceta de Viena» publica el protocolo Austro-Turco, concediendo á los súbditos austriacos el derecho de adquirir propiedades inmobiliarias en Turquía.

Rusia. El diario oficial publica el presupuesto de 1868 que se saldó por 482 millones de rublos.

El Gobierno ha ordenado que todo el personal de las aduanas polacas, hasta los cargadores sean súbditos rusos y que queden excluidos los polacos.

Africa. Ha habido escaramuzas entre los Baers y los Basutos; el gobernador del cabo ha enviado tropas para apaciguar el conflicto.

Oriente. Un despacho recibido por el Gaulois anuncia que unos Syristas han hecho fuego sobre el *Forbin* y han matado á varios hombres de su tripulacion.

EL ALTO ARAGON.

NÚMEROS, NÚMEROS

Un periódico republicano de Madrid decia antes de ayer, que la fraccion *mas numerosa* en las Cortes Constituyentes seria la republicana.

Esta asercion estupenda la hemos visto reproducida ayer en el colega federalista que se publica en esta capital.

117 progresistas y 69 unionistas sabemos que tomarán asiento en la Cámara, al paso que solo lo tendrán 57 republicanos.

PROGRESISTAS.

Valera (Cristóbal).—Olózaga (José).—Carratalá (Francisco).—Romero.—Salmeron (Francisco).—Carrillo.—Orozco.—Anglada.—Figueroa.—R. Rodriguez.—Teran.—Montero.—Sanchez Martinez.—Maluquer.—Pascual y Ferratgs.—Alvarez.—Conde Encinas.—Arqueaga.—Muñoz Bueno.—Montesino.—Hernandez.—Montemar.—Leal.—Ruiz.—Pastor.—Rojo Arias.—Muñoz Sepúlveda.—Alcalá Zamora (D. Luis).—Alcalá Zamora (Don José).—Alvarez Sotomayor.—Montero Telinge.—Pardo Bazan.—Latorre (Don Carlos).—Valdés Guerrero.—Rubio (Leandro).—Vilaviciencio.—Sancho Yago. Ulloa (D. J.).—Martinez.—Alalobos.—Dávila.—Cantalapiedra.—Roz.—Ruiz Zorrilla.—Sagasta (Mateo).—Espartero.—Balletero.—(Mariano).—Navarro Emilio).—Balletero (Jacinto).—Sancho.—García Vado.—Manrique.—Toscano.—Garrido.—Milans del Bosch.—Fontolla y Tarazona.—Leon y Llorena.—Mesia y Elola.—Bueno.—Rubio (D. Lorenzo).—Gallego Diaz.—Corral.—G. del Palacio.—García (V.).—F. Alonso.—Olózaga (Pascual).—Lustiano).—Sanchez Curiel.—Quiroga.—Guardamino.—Prim.—Rodriguez (Vicente).—Abascal.—Ortiz y Casado.—Llano y Persi.—Herraiz.—García Briz.—Aparicio.—Soroa.—Contreras.—Herrerros de Tejada.—Macias.—Mosquera.—Mereles.—Ruiz Gomez.—Argüelles.—Borboila.—Caneja.—Jove y Hevia.—Anton Masa.—Eraso.—Montero.—Seoane.—Baeza.—Sagasta (D. Pedro).—Gil Sanz.—Damato.—Fernandez de los Rios.—De Blas.—Zorrilla.—Aguirre.—Mata.—Olózaga (D. Celestino).—Gomis.—Gonzalez Alegre.—Villanueva.—Caballero y Santos.—Gonzalez.—Alonso.—Nieulam.—Reig.—Cantero.—Ruiz Capdepon.—Pascual y Genis.—Baldrich.—Fontanalls.—Moncasi.—Total, 117.

UNIONISTAS.

Estrada.—Bastida.—Santos.—Santonja.—Silvela.—Escario.—Ayala.—Marron.—Lalasa.—Topete.—Salazar y Mazarredo.—Torre.—Orgaz.—O'Donnell.—Bañon.—Cisneros.—Vega de Armijo.—Carcia Gomez.—Leon y Medira.—Valera (D.

Juan).—Carballo.—Rivero.—(D. Vicente).—Romero Ortiz.—Calderon Collantes.—Calderon Herce.—Armada Valdés.—Fuente Alcázar.—Alarcon.—Rios Rosas.—Sardoal.—Ortiz Pinedo.—Serrano Dominguez.—Serrano Bedoya.—Saavedra.—Curiel.—Dulce.—Yañez Rivadeneira.—Ulloa.—Ardanaz.—Cancio. Villamil.—Romero Roblero.—Izquierdo.—Lopez Dominguez.—Macias.—Cánovas del Castillo.—Posada Herrera.—Lorenzana.—Mendez Vigo.—Suarez Inclan.—Vallin.—Campo Sagrado.—Riestra.—Elduayen.—Marquina.—Bugallal.—Rubin.—Vazquez Puga.—Martín Herrera.—Santa Cruz.—Iranzo.—Igual y Cano.—Casejares.—De Pedro.—Duque de Tetuan.—Herrero.—Mendez Vigo (Antonio).—Caballero de Rodas.—Santa Cruz de Aguirre.—Santago.—Otero.—Total, 69.

REPUBLICANOS.

Maisonave.—Santa Maria.—Albors.—Pastor.—Barcia.—Roberst.—Joaristi.—Almiral.—Pi Margall.—Paul.—Salvochea.—Garrido.—Gonzalez de la Rosa.—Cala y Barca.—Beriot.—Guillen.—Moreno.—Tutan.—Suñer.—Caimor.—Diaz Quintero.—Gil Berges.—García Lopez.—Gimeno.—Blanc.—Noguero.—Ferrer.—Castejon.—Castelar.—Bori.—Llorens.—Palanca.—Pierrad (Blas).—Prefumo.—Moxó.—Chao.—García Ruiz.—Sanchez Ruano.—Rubio (Federico).—Rios.—Castillo.—Pastor.—Hidalgo.—Fantony.—Cabello.—Carrasco.—Caro.—Janer.—Ruiz.—Figuera.—Compte.—Vidal.—Peset.—Calleja.—Gaston.—Alsina.—Soler.—Serraclara.—Total, 57.

Nombres y números, caros colegas. Así se discute.

La opinion española en el pais y en sus representantes es monárquico-democrática: repetidas veces lo hemos sentido y probado. Demostradnos lo contrario con la inflexible lógica de los números; en vez permitiros aserciones puramente gratuitas, y entonces nos convencereis, entonces nos llamaremos tambien republicanos, pues tal será la voluntad nacional, espresada por la mayoría.

Entretanto, dentro del progreso, que es nuestra bandera, continuaremos sosteniendo y propagando los principios de la democracia, de la verdadera democracia, sin torcer la opinion, como suelen hacerlo muchos de los que se titulan republicanos, y [sin soliviantar los ánimos del crédulo pueblo, á quien, con capa de republicanismo, se le han inbuido ideas disolventes, ideas socialistas, haciéndole entablar la tiránica lucha entre *ricos* y *pobres*, entre el *propietario* y el *proletario*,

entre el que *tiene* y el que *no tiene*. Y al pervertir en su germen las ideas políticas, el campo yermo que debiera trabajarse para recibir la buena semilla, le habeis, republicanos de ayer, inundado de malas yerbas, cuyo venenoso fruto sereis los primeros en recoger, pues el pueblo á quien se le adula para engañarle, vuelve mas tarde en sí, cuando en vez del provechoso fruto que pensaba alcanzar, sólo halla la dura espina escondida tras las flores que le enseñásteis, flores que se deshojarán al pasar la primavera de vuestra falaz y seductora predicacion.

Duélenos á nosotros, que siempre hemos suspirado por la libertad, por esa libertad que es la segunda naturaleza en el hombre, que es la atmósfera donde ha de desenvolverse la razon, que es [el espíritu vital de las naciones, que es ley universal; duélenos, decimos, ver como habeis pervertido á esa inmensa masa del pueblo, por desgracia ignorante, arraigando en él teorías cuyo desencanto está próximo.

Sensible es en verdad que esos falsos apóstoles, ayer secretarios del moderantismo, hoy malamente llamados republicanos, y mañana tal vez partidarios de la reaccion, que con un poco de oro comprará á los tráfugas de todos los partidos; sensible es que en vez de haber dirigido su predicacion á destruir las preocupaciones sociales y el fanatismo religioso, verdaderas plagas de nuestro pueblo, le hayan convertido al fanatismo político, haciendo nacer en él otras preocupaciones, tan perniciosas como las que antes le abrumaban.

Nosotros, sin adular al pueblo (tan bajo es el adulador del tirano como el adulador del pueblo) le queremos ver libre; pero para que goce de la *libertad política*, es necesario arrancarle de la esclavitud de la ignorancia instruyéndole. Nosotros le queremos libre, pero para que no se hagan armas suicidas de la *libertad religiosa*, es indispensable que se destruya el fanatismo; un pueblo es mas moral, es mas religioso cuando con conciencia libre abraza el culto que mas conforme cree con la verdad eterna. Nosotros le queremos

libre, pero para que use la *libertad civil*, es preciso matar ciertas preocupaciones sociales, estendiendo la enseñanza y entrando poco á poco en las nuevas costumbres que han de formarse al inaugurar las nuevas instituciones, cuyo amplio desarrollo solo llegará cuando estas puedan basarse sobre aquellas.

Afortunadamente la próxima Asamblea contará una inmensa *mayoría progresista* que, auxiliada en gran parte de cuestiones por la *minoría republicana*, podrá plantear los principios que venimos sustentando y serán los salvadores de la revolución, próxima á zozobrar por la impaciencia de unos y las tendencias reaccionarias de otros. Mas los principios que envuelven la verdad salen siempre triunfantes, á pesar del embate de las pasiones, contra todos los obstáculos, pues las grandes ideas han de imperar sobre la humanidad.

ALERTA, LIBERALES!

Poseídos de noble indignación hemos recibido la noticia que llenos de pesar transmitimos á nuestros lectores.

El Gobernador civil de Búrgos ha sido vilmente asesinado á puñaladas dentro de la catedral de dicha ciudad, ante ayer á las doce y media de la mañana, cuando se disponía á cumplimentar un decreto del Gobierno provisional.

Nuestro apreciable colega EL UNIVERSAL, al referir el suceso, añade: «La provincia ha sido declarada en estado de sitio con tal motivo. Los voluntarios de la libertad se han presentado á las autoridades para sostener el orden y frustrar los planes de la reacción, decidida á conseguir su objeto á costa de los mas horribles crímenes. ¡Alerta, liberales! El asesinato se ha realizado por una turba capitaneada por los curas.»

En honra de nuestra sacrosanta religión católica quisiéramos ver rectificado este último extremo; pero si así no fuese ¡qué responsabilidad tan tremenda han contraído ante Dios y ante la sociedad los autores desalmados é instigadores de ese acto vandálico! De todos modos, es un nefando crimen que exige una pronta y vigorosa vindicación. ¡Ay del Gobierno! ¡Ay de la revolución! ¡Ay de la sociedad! si no aplastan la cabeza de esa hidra llamada *neocatolicismo*, cuyo móvil es el sórdido interés, sus fines la intolerancia ó el esterminio, sus instrumentos el fanatismo y la superstición. ¡Qué idea tendrán de la religión de Cristo los miserables realizadores de tan torpe atentado? Si carnos ó fanáticos caiga sobre ellos y con urgencia la inexorabilidad de la ley. Comprendan también los fautores del sacrilego homicidio que han conculcado las elocuentes máximas de paz, de humildad, de mansedumbre contenidas en el gran Código del Evangelio, y las cuales practicó una y mil veces el DIVINO MÁRTIR DEL CÓLGOTA. Pero ¿cómo han de comprender esto, los modernos fariseos, si volverían á crucificar al Cristo, si el Cristo vol-

viera á descender á la tierra? Si llevados del mezquino interés, y parodiando las fatídicas palabras salidas del antro de los falsos sacerdotes serian capaces de repetir: ¡Conviene que un hombre muera por el pueblo!

La verdadera doctrina católica es demasiado sublime para ser comprendida y practicada por algunos mal llamados ministros del Señor. Para esos falsos apóstoles no hay otra religión que la del interés; su templo es el mercado, su ídolo el Becerro de Oro, su altar la pira, sus ritos impuras hecatombes alumbradas por el siniestro fulgor de la hoguera, ó regadas por la inocente sangre de alevoso puñal.

Unionistas, progresistas, demócratas republicanos, revolucionarios todos: ya lo veis. El enemigo común se apresta al combate; la reacción aplastada en Alcolea, renace como la hidra; las sustracciones de halajas, el homicidio, las rebeliones descaradas á la autoridad, que se suceden unas á otras, no son hechos aislados, son los ligeros y prematuros relámpagos que preceden á la conflagración de la tormenta. Pues bien; prudencia y calma; depongamos nuestras livianas querellas y preparémonos entre tanto para marchar unidos de la mano á librar la última batalla de la civilización contra el oscurantismo.

LA NUEVA CONSTITUCION.

En nuestro número anterior nos ocupábamos del resultado de las elecciones haciendo constar el triunfo del partido monárquico y llamando la atención sobre la necesidad en que se encuentra dicho partido de unirse para hacer frente á las encontradas aspiraciones de la oposición, compuesta de absolutistas y republicanos.

Demostrada ya la necesidad de la unión de todos los elementos verdaderamente identificados con el alzamiento de Setiembre, vamos hoy á hacer algunas reflexiones sobre el resultado que han de dar las futuras Cortes, dados los elementos que entran en su composición.

En vista del triunfo que en las elecciones ha obtenido el partido monárquico-democrático, á cuya cabeza está el gobierno provisional, las Cortes han de realizar en todas sus partes el programa de Cádiz, obra de los miembros de dicho gobierno provisional; sobre este punto no cabe la menor duda. Respecto á la forma de gobierno, es también seguro que las Cortes han de decidir la monárquica-constitucional, única que en nuestro concepto, conviene al pueblo español, ni tan atrasado que pueda soportar el yugo de un monarca absoluto, ni tan adelantado que esté en situación de gobernarse á sí propio.

La Constitución de la futura monarquía ha de diferenciarse mucho de las que anteriormente nos han regido. Esta Constitución no ha de ser, como las pasadas, la concesión de un monarca á sus vasallos, sino la obra de ciudadanos libres, la manifestación de la voluntad de un pueblo, que el monarca futuro, sea el que fuere, se ha de obligar á cumplir en todas sus partes. En esta ocasión puede ser una verdad la

pretendida frase atribuida á los antiguos aragoneses en el juramento de sus reyes: «Nos, que valemos tanto como vos y juntos mas que vos, os declaramos rey si jurais guardar nuestros fueros y libertades, y si no, no.»

Aleccionados por tantos años de apostasias y traiciones, es de esperar que esta vez los representantes del país harán una Constitución definitiva, que no pueda estar á merced de los caprichos de un monarca. La Constitución de un pueblo, fruto de largos siglos de luchas, de incesantes esfuerzos, de largas meditaciones, es el arca santa en que se encierra el alma de ese pueblo, la garantía de que sus luchas y la sangre por él derramada no han sido estériles, la verdadera expresión de su fuerza, la manifestación mas clara de su derecho.

En esa Constitución han de consignarse las reformas proclamadas por la revolución, y aun no realizadas por el Gobierno provisional, á saber: libertad de cultos, reducción de ejército, grandes reformas económicas y administrativas é institución del jurado. Estas reformas, durante tanto tiempo diseadas, han de llegar á ser un hecho, si las Cortes cumplen lo que el país tiene derecho á esperar de ellas. Si la revolución de Setiembre no dá el fruto que desde los primeros días prometió, el pueblo se detendrá en su marcha, y una vez mas habremos dado un golpe en vago, en perjuicio del país, que tantas veces ha estado próximo á su regeneración sin haberla conseguido aún.

A estas reformas acompañarán otras no menos importantes, sobre las cuales llamaremos la atención mas adelante.

Para labrar esta Constitución; para hacer estas reformas, es necesario que la mayoría de las Cortes obre con gran energía, y que cada uno de sus individuos sacrifique sus intereses particulares en aras del interés general.

Solo de este modo, solo con el deseo del bien por norma, el patriotismo por guía, y el sentimiento del deber por única inspiración, podrá terminarse de un modo digno la gran revolución española iniciada en Cádiz.

(Los Sucesos.)

Hoy que todo tiende al mayor desarrollo moral y material de nuestros pueblos, bien sea poca ó mucha su importancia, hácese incomprendible el siguiente hecho sobre el cual llamamos la atención del señor Gobernador de esta Provincia, y de la Dirección general de Correos, á la que mas particularmente corresponde su intervención.

El día 17 de Octubre último se subastó en Lérida la conducción de la correspondencia pública hasta Fraga, y en Zaragoza hasta Bujaraloz, desde ambas capitales respectivas. Pasando por alto la ilegalidad con que se verificó el acto en Lérida, puesto que abiertamente se faltó á lo que disponía la circular de la Dirección, fecha 31 de Agosto, siendo por consiguiente NULA la subasta, solo haremos presente el resultado de ambos remates. Por el uno el correo llega hasta Fraga; por el otro hasta Bujaraloz, dejando sin comunicación los pueblos intermedios, por los cuales pasa la carretera gene-

ral de Madrid á la Junquera, una de las primeras de España y que no obstante, ahora se hallará interrumpida en una estension de siete leguas.

¿En virtud de que derechos ó que economías se ha realizado tal supresión?

No es facil averiguarlo. Lo que no tiene duda es que la parte de Monnegros comprendida desde Fraga á Bujaraloz desmerece y sufre las consecuencias del aislamiento en que se hallan desde el 15 del actual, contra cuyo aislamiento,—resultado indirecto de la subasta de Lérida—nos ocuparemos una y cien veces.

No hay que figurar nuevas combinaciones con la vía-férrea, la carretera es el medio mas rápido para ese extremo de nuestra provincia, efecto de su posición topográfica, y cuanto no sea por ella es en perjuicio de los pueblos.

Devuelváseles pues su primitiva comunicación, substándose, si necesario fuese las siete leguas de carretera, y ellos y el Estado tocarán los buenos resultados de tan necesaria medida.

Nos dicen de Madrid:

«Las ilegalidades cometidas en algunas provincias en las últimas elecciones, han irritado á todos los verdaderos liberales, que se proponen unirse para castigar con todo rigor á los gobernadores que han sido bastante dóciles para posponer servilmente á miras de patronazgo los sagrados intereses de la libertad y de la justicia.»

Todo el peso de la ley debe caer sobre las autoridades que han ejercido presión en las elecciones. Mas la presión no solo vino de arriba en determinadas localidades, sino que en otras la hubo de abajo; y nosotros, á fuer de imparciales, pediremos que la primera y la segunda sean castigadas.

Quando se comienzan á poner en práctica los grandes principios de la escuela liberal, es preciso atacar con mano fuerte los vicios que tiendan á corromper las ideas, para que el pueblo se eduque debidamente en política. Sin esta educación, la libertad es imposible.

Nuestro apreciable colega *El Eco de Aragon*, en un razonado artículo que titula «*La Ingratitud*», se lamenta de que el partido progresista y el partido republicano de Zaragoza no hayan elegido respectivamente para sus representantes en la futura Asamblea á los Sres. D. Angel Gallifa y D. Juan Pablo Soler.

Es verdadera ingratitud. Ambos Sres. han mantenido vivo el espíritu liberal en los partidos progresista y republicano; en los dias de peligro se hallaron prestando sus servicios á la revolución; fueron perseguidos;..... pero el Sufragio Universal no ha reconocido aquellos títulos.

No se entienda que atacamos este

principio; pero si deseamos que se vea cuanta instruccion política falta á nuestro pueblo.

Tambien en esta provincia hemos visto postergados á conocidos patriotas por nombres oscuros que tendrán todo el caudal de honradez de un buen ciudadano, pero á quienes les faltan aptitud para figurar ventajosamente en una Asamblea constituyente, donde tan graves y trascendentales problemas han de resolverse.

Por acuerdo de la Diputacion provincial se anuncia para el dia 31 del actual, nueva subasta de las yerbas que resultan sobrantes en los montes comunes de Fraga, partida Estorzones y San Simon, y de los montes públicos de El Grado y sus partidas de Sástago y S. Vicente, susceptibles de mantener 8.800 cabezas de ganado las primeras y 120 las de El Grado. Para el mismo dia se sacan á público remate las yerbas sobrantes en las partidas de monte comun denominadas Batiuano y Larrain, La Selva, Mondain, Seun, Torrijos, Fontazonnes, Socarrado de Oroel y Grosin pertenecientes á la ciudad de Jaca. Para el 20 de Febrero próximo se anuncia nuevo remate para las de los montes comunes de Hecho y sus partidas de Valdelspetal, Picoya, Rallonera, Aguas, Secus, Plandaniz, Dios te Salve, Malarto, Josaton, Ramirez, Pardina de Forcalá y Pardina del Carrascal, susceptibles de mantener 21.400 cabezas de ganado y cuyas yerbas están tasadas en 3.050 escudos que servirán de tipo; y para el dia 28, tambien de Febrero, se anuncia nueva subasta para el arrendamiento de las yerbas sobrantes en los montes comunes de Aragüés del Puerto y partida denominada Larapal, de Bielsa y sus partidas de Lactiva y Ruegos, de Borau y sus partidas Puerto medio y Seserin bajo; capaces de mantener las de los montes de Aragüés del Puerto 2.500 cabezas de ganado y tasados en 625 escudos que servirán de tipo: las de Bielsa 2.900 cabezas y tasadas en 580 escudos; y las de Borau 4.250 cabezas y tasadas en 846 escudos.

Todavía no se sabe cuando se hará la eleccion de diputados provinciales, y parece que se diferirá hasta fines de Febrero ó primeros de Marzo.

Nuestro querido colega *El Eco Nacional* publica su último número en una hoja, que encabeza con la siguiente advertencia:

«En la necesidad de cumplir al propio tiempo con nuestros suscritores y con San Ildefonso, cuya festividad reconocida por el Concordato se celebra

ha ayer, publicamos una hoja para los primeros, y ofrecemos la otra en homenaje al segundo, autorizándole á partirla por medias con su tocayo el de Borbon.»

Dicha hoja contiene la manifestacion dirigida por D. Pascual Madoz á los electores de las circunscripciones de Barcelona, Gerona y Lérida, dándoles gracias por los esfuerzos que hicieron, á pesar de los que no salió triunfante la candidatura.

Tomamos de dicha manifestacion, en la imposibilidad de trascribirla íntegra, el siguiente párrafo:

«Los republicanos han hecho grandes promesas, y con eso, no hay que dudarlo, han conseguido entusiasmas adhesiones y votos numerosos. Auxiliados en no pocos puntos con elementos algun tanto sospechosos para la causa de la libertad, se ha creado la atmósfera, y se ha levantado alta la bandera. Amigos míos son muchos de los jefes mas notables de este partido. Yo les aplaudo y felicito. Pero monárquico debo decir, que no todas sus promesas son realizables, y que dentro de la monarquía, tal como ha de plantearla la aplicacion del principio de la Soberanía nacional, de donde, segun las doctrinas del partido progresista, emana todo poder, pueden realizarse, deben realizarse todas las economías compatibles con los intereses creados, con los derechos adquiridos, con la exactitud de los servicios públicos. Por eso hubiera deseado yo, desearia yo ver el presupuesto republicano dentro de la forma republicana y el presupuesto de los republicanos dentro de la forma monárquica. Valentía en las economías y reformas, y de seguro el presupuesto de la monarquía democrática ha de ser mas económico que el de la república federal, que haya de contar con los elementos necesarios para mantener la paz y sostener el orden público.»

Para el dia 31 del presente, se anuncian en el *Boletín oficial* de la provincia, las subastas de arriendo de las fincas rústicas y urbanas que fueron pertenencia de los ex-conventos de Santa Clara y Descalzas.

El remate tendrá lugar á las doce de la mañana de aquel dia en la Administracion de Hacienda pública de esta provincia con arreglo al pliego de condiciones.

Dentro de un régimen liberal, la instruccion se propaga necesariamente. Díganlo los establecimientos recientemente creados hasta en las poblaciones mas insignificantes.

A este propósito nos dá *El Programa* las siguientes noticias, que deben servir de estímulo y ejemplo.

«Se abre en la Universidad central una enseñanza libre y completamente gratuita para los cajistas de imprenta, aprendices, encuadernadores y libreros.

Comprenderá por ahora dos cátedras: una práctica, reducida á enseñar el alfabeto y la ortografía del árabe, hebreo y griego.

Otra teórica, limitada á explicar el descubrimiento de la imprenta y el desarrollo del arte tipográfico, sobre todo en España, con noticias biográficas de los mas célebres impresores, tanto nacionales como extranjeros.

Las cátedras se inaugurarán el

lunes próximo, 23, á las ocho de la noche.

Los asistentes no se obligan mas que á concurrir con puntualidad y á guardar el orden y compostura en la clase.

El Rector de la Universidad y los catedráticos mencionados, esperan de todos los que estén al frente de establecimientos ó talleres relativos á imprenta, encuadernacion y librería, que estimularán á sus dependientes á que concurrán á instruirse, prestando así un beneficio á su arte y al nombre español, á fin de que las ventajas de la libertad, lejos de quedar estériles, aprovechen á las clases industriales.»

«Ayer quedó constituida la *Asociacion para la enseñanza popular*. El número de socios es ya muy considerable, inmediatamente comenzará una cátedra desempeñada por el Sr. García Blanco, para enseñar á leer por un método nuevo en veinte lecciones. La sociedad publicará un *Boletín* mensual, y mediante donativos que ya ha recibido ó que se le han anunciado, muy pronto podrá la asociacion instalarse en un local propio, con su modesta biblioteca y los medios mas precisos para acometer con energía y eficacia su patriótico empeño.»

A la lista de Diputados que publicamos en nuestro artículo, tomándola de *El Imparcial* hace éste las siguientes rectificaciones:

«Entre los progresistas figuran los señores siguientes:

Jose Olózaga (no es diputado) — Manrique (demócrata).—Leon y Llerena (unionista).—Soroa (incalficador).—Merelles (unionista).—Jove y Hevia (absolutista).—Ruis Capdepon (unionista).

Entre los unionistas figura el señor Torre Orgáz que es progresista.

Entre los demócratas los señores Moreno Nieto, (unionista).—Ameller (republicano).—Madrado (progresista), y Gil Virseda (progresista).

Y como absolutista, el Sr. Zarate, que es moderado.

Podemos agregar al grupo de unionistas al Sr. Navarro y Ori, elegido por Canarias.»

Leemos en *El Jeremias* lo siguiente:

«Por de contado; si el veterano de Logroño quisiera dar á sus enemigos una muestra de las simpatías que con razon goza en su patria, no tendria que hacer mas que dar un paseo por toda la nacion. El entusiasmo con que en todas partes seria recibido se adivina, pero no puede esplicarse. Pues bien: haga esa misma prueba el príncipe de los trescientos mil pesos, y apostamos á que, fuera de los héroes del puente de Alcolea y de una docena de sus satélites, no hay una persona que se digne saludarle. ¿No quiere ese buen señor someterse á dicha prueba? Pues tendrá que sufrirla de otra especie. Hora es ya de que en toda la nacion, desde la capital hasta la última aldea, se haga una protesta formal contra el pensamiento de dos ó tres docenas de hombres que quieren imponernos al duque de Montpensier. Estamos seguros de que, si esto se hace, quedarán abochornados de su ridi-

cula pretension los veinte ó treinta ciudadanos que desean ver coronado á D. Antonio de Borbon, contra la casi unanimidad de votos de los españoles de todos los partidos.»

Segun varios documentos oficiales, hé aquí la composicion del ejército francés. En Francia 378.832 hombres, en Argelia 64.351, en Italia 3528. La reserva es de 198.146, la guardianacional móvil cuenta 481.723 En todo 1.028.980.

Nuestro colega de Barbastro, *El Aragonés*, inserta en su último número la siguiente correspondencia, que trasladamos sin comentarios. A la vuelta de algun tiempo vendrán estos.

Sr. Director de *El Aragonés*.

Muy Sr. mio y de mi mayor consideracion: ruego á V. tenga la bondad de insertar en su apreciable periódico esta ligera reseña de la manifestacion republicana que tuvo lugar en Albaruela de Tubo el dia 10 del corriente.

La manifestacion se componia de los vecinos del pueblo y una comision de Huerto, personas todas muy caracterizadas por su posicion y su ciencia; reinó la mayor armonia y un entusiasmo indescriptible.

D. Angel Forton, persona muy conocida en este pais, pronunció un elocuente discurso; con su autorizada voz procuró llevar la conviccion á los ánimos. Correspondiendo la naturalidad y elegancia del lenguaje á la claridad de la idea y marcado su desarrollo por las prescripciones de la lógica mas severa, desenvolvió los principios de la república, libertad, igualdad y fraternidad, señalando su fundamento en los derechos naturales del hombre y su relacion con el progreso que caracteriza las aspiraciones del siglo XIX.

Entusiasmado el auditorio, prorumpió en acalorados vivas á la república federal.

Causa gran satisfaccion, señor Director, ver que personas que se hallan á la altura de el señor Don Angel Forton, se constituyen en paladines de la causa del pueblo, marcando á este la marcha que debe seguir para el triunfo pacífico y legal de su causa.

Por esto, conocida su imparcialidad é independencia, espero hará V. público este ejemplo y esta manifestacion, con lo que le quedará sumamente agradecido su atento y S. S. Q. S. M. B.—I. N.

Crejenzan 17 de Enero de 1869.

Crónica general.

El Sr. Ministro de Hacienda se ha dirigido á los gobernadores de las provincias para que activen la recaudacion de las contribuciones y rentas públicas y atiendan al fomento de los valores eventuales.

—Se ha dispuesto que se renueven las comisiones de evaluacion y reparto de la contribucion territorial y las juntas periciales de los pueblos, con objeto de que en fin de Febrero próximo queden constituidas y puedan dedicarse á las

hoy es m
marquises
de
Borbon
Julio 19

peraciones preparatorias del re-Partimientto de 1869 á 1870.

(El Imparcial.)

D. Nicolás Maria Rivero parece que opta por la Diputacion de Madrid.

—Han llegado á Madrid, á la vez que el general Lersundi, el general Ceballos, el coronel Mestre y el teniente, coronel Sr. Derregaray.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR
de EL ALTO ARAGON.

Paris 22.

MUY SR. MIO:

La France anuncia la salida de M. Waleuski para Atenas, á donde lleva el protocolo de la conferencia.

M. Bousée embajador francés en Constantinopla y M. Baude en Atenas han recibido por telégrafo instrucciones particulares; el primero debe insistir cerca de Aali-Bajá y el segundo cerca de M. Delyanis para obtener su adhesion pura y simple á la declaracion de la conferencia; ya se tiene la del Gobierno Otomano, pero no se sabe aun cual será la decision del Gobierno Griego.

Se anuncia la publicacion en el cuerpo legislativo del libro amarillo que contendrá los despachos relativos á la cuestion de Tunez y á la Isla de Creta y que concluirá por una carta de M. Membrea pidiendo que se negocie la evacuacion de Roma. La contestacion de M. de Moustier es una negativa muy enérgica.

En la primera sesion, varios miembros rodeaban á M. Thiers á fin de saber si dirigiria interpelaciones al Gobierno. Los proyectos de la izquierda relativos á este objeto son

numerosos y se dice que M. Pellétan pretende que sus interpelaciones van á sucederse sin interrupcion: Sucesos de Nimes, Incidente Peguier, asunto Baudin, cuestion de Oriente. Toda la politica de los seis meses pasados volveria así á discutirse.

Se habla mucho en este momento de los armamentos y de las reservas de material de guerra que se acumulan en la orilla del Rhin. Un diario de la provincia dice que en el arsenal de Bourges continúan con la mayor actividad la fabricacion de cartuchos y de equipos militares.

Seccion religiosa.

SANTO DE HOY.

San Juan Crisóstomo ob. y dr.

Gacetillas.

Balles y charadas. En una correspondencia de Paris leemos lo que sigue:

El baile de las Casas Consistoriales ha sido espléndido. Mas de cuatro mil personas llenaban los inmensos y lujosos salones de la prefectura del Sena. La baronesa Haussmann, que está de riguroso luto, pues perdió á su madre politica cuatro dias antes, llevaba un magnifico traje blanco y un ramo de rosas del mismo color en los cabellos.

El terciopelo azul, el terciopelo púrpura, el raso verde, las blondas blancas y negras y especialmente los diamantes deslumbraban todas las miradas.

En el baile de beneficencia de la Sociedad alemana se oyó, segun cuentan, una contestacion que no deja de ser chiste é ingenio. Un vizconde muy elegante acababa de bailar con una señorita de la alta aristocracia, pero de una fealdad muy subida.

¿Cómo es posible, le dijeron, que un arrogante mozo como vos baile con una mujer tan horrible?

—¿Qué quereis que hiciera? contestó el vizconde sonriendo. ¿No es este un baile de caridad?

En muchas tertulias se ha introducido la costumbre de hacer como en Compiègne cuadros vivos, y especialmente de representar charadas. Esta última diversion está muy en boga hace algunas semanas, porque ofrece á las mujeres elegantes un pretexto para mil disfraces. Se mezclan con intencion todas las épocas y todos los estilos, buscando únicamente lo original y lo magnifico. —No me atrevo á decir lo ruinoso, pero es facil figurárselo.—Cuéntase que una duquesa, presidenta de una obra de caridad, ha formado el proyecto de hacer representar charadas en su casa para los pobres.

Es una idea nueva que podría llegar á ser muy lucrativa.

Cuento.

Hallábase vara en mano El hijo de un mal arriero, Y en tierra diciendo *muero*, Cargado un burro de balas. —No le pegues,—dijo un hombre,— Y admirado, dice el chico: —«No le faltaba al borrico Mas que le diera usted alas.»

Las ediciones que se han hecho del inmortal Quijote en español desde 1605, en que se publicó la primera, hasta el día, se acercan á 400. En francés se han he-

cho 168; 200 en inglés; 81 en portugués; 96 en italiano; 70 en alemán; en ruso 4; 4 en griego; 8 en polaco; 6 en dinamarqués; 13 en sueco y 1 en latin. El célebre biblio-filo alemán, Dr. Thebussen, poseia todas estas ediciones.

Epigramas.

Iba con su esposa bella
Un marido.... guapo chico,
Y otro dijo al pasar ella:
—¡Ay que bocado tan rico!—
A su mujer con agrado
Miró aquel y respondió:
—¿Verdad que es rico bocado.....
Para comérmelo yó?

—Vengo á suplicar rendido
Se empené usted con Perales...
—¡Pues ya está Vd. complacido!
¡Ayer pedile mil reales!

¿Cuando deja de ser la prensa eco de la opinion pública?

Quando defendé causas como la del duque de Modtpensier.

¿Por qué es mala la causa' del duque?

Porque produciria malos efectos

A EL.

Para que mas no se esponje,
Calonje con su entorchado,
el ministerio ha acordado
desentorchar á Calonje.

Mas sencillo, á nuestro juicio,
hubiera sido ceder
al pueblo de Santander
este importante servicio.

En un ballo.

El—¿Por qué no me has de amar bella Lucía
cual te amo yó?

¿Por qué no has de pagar con tu cariño
mi intenco amor?

¿No anhelas, dí, volar entre mis brazos
en bullicioso wals?

Ella.—Eso es muy bello, Arturo; pero... mira
¡convidame á cenar!

SECCION DE ANUNCIOS.

TABLAS DE REDUCCION RECIPROCA, DE LAS PESAS Y MEDIDAS DEL ACTUAL SISTEMA A LAS

MÉTRICO-DECIMALES,

con la relacion de los respectivos precios,

por **D. Domingo Vehil y Estrader,**

Director de caminos de la provincia de Huesca.

Estas tablas, ademas de ser muy completas, van precedidas de unas nociones de aritmética para la inteligencia del sistema métrico y de las mismas tablas.

Se vende á **OCHO** reales en las librerías de D. Jacobo Maria Perez y de D. Jose Iglesias.

D. Mariano Castanera queda encargado de servir los pedidos que hagan los Ayuntamientos.

Fuera de Huesca se hallarán en los puntos siguientes: Barbastro, librería de D. Mariano Puyol España, D. Gerónimo Correas y Don Leon Romero.—Jaca, D. Jose Maria Lardiés.—Fraga, D. Crescencio Foradada.—Graus, D. Ignacio Gil.

NOTA. En virtud de convenio hecho con el autor, la Administracion de *El Alto-Aragon* puede ofrecer como regalo á sus actua-

les suscritores y á los que se suscriban, derecho á tomar, hasta e 30 de Noviembre, un ejemplar con un 25 por 100 de rebaja, ó sea por seis reales, dirigiéndose al Administrador del periódico.

DAVID B. PARSONS.

MÁQUINAS AGRÍCOLAS.

Calle del Prado número 4 Madrid.

Arados de Howard con cuerpo de hierro maleable y de una ó dos ruedas, desde 250 reales vellon en adelante.

Bombas Norte Americanas é Inglesas de todas clases para la elevacion de aguas, desde 140 reales en adelante.

HAY ADEMAS

Prensas de uvas y pisadoras reparadoras, molinos harineros, cernedores, palas y picos de hierro y acero, y toda clase de instrumentos de labranza á precios reducidos.

HUESCA: Imprenta de Mariano Castanera.